

Idealismo Alemán y su Influencia en el Pensamiento Social

El **Idealismo Alemán** es una corriente filosófica que surge a finales del siglo XVIII y principios del XIX en Alemania, fundamentalmente como respuesta a la Ilustración y al criticismo de **Immanuel Kant**. Los grandes representantes de esta corriente son **Fichte**, **Schelling** y **Hegel**. Esta filosofía se caracteriza por su énfasis en la **idea** como el principio central de la realidad, es decir, el mundo no puede concebirse como algo puramente material sino que depende de la razón y la conciencia humana.

1. **Orígenes:** El Idealismo Alemán surge con la obra de **Kant** quien, en su *Critica de la Razón Pura*, postula que el conocimiento humano está limitado por la forma en que el sujeto percibe el mundo. La realidad no se conoce “tal como es en sí misma” (noúmeno), sino como aparece al sujeto (fenómeno).



2. **Fichte:** Fichte radicaliza las ideas de Kant y propone que todo parte del **Yo absoluto**. El “Yo” es la fuente de la realidad; a partir de su acción y su oposición con el “No-Yo” (el objeto o mundo externo), se desarrolla la conciencia y el conocimiento.



3. **Schelling:** Schelling intenta reconciliar naturaleza y espíritu, sosteniendo que ambos son manifestaciones de un **principio absoluto**. La naturaleza ya no es un mero objeto pasivo, sino una forma viva y dinámica que, al igual que la conciencia, refleja el Absoluto.



4. **Hegel**: La culminación del Idealismo Alemán ocurre con **Hegel**, quien desarrolla la idea de que la realidad está en proceso constante de desarrollo a través de la **dialéctica** (tesis, antítesis y síntesis). Para Hegel, todo el progreso histórico y social es la manifestación del **Espíritu Absoluto**, que alcanza su autoconciencia en la historia y la sociedad humana.



Influencia en el Pensamiento Social

El Idealismo Alemán tuvo un impacto profundo en la filosofía política, la sociología y las ciencias humanas:

- **Hegel** inspiró a los teóricos del **marxismo**, como Karl Marx y Friedrich Engels, al proveer la herramienta dialéctica para analizar el cambio histórico. Sin embargo, Marx materializó la dialéctica, alejándose del "Espíritu Absoluto".
- Influyó en el **nacionalismo** romántico alemán y en movimientos que buscaban entender al individuo dentro de un contexto histórico y cultural.
- Sentó las bases para la **fenomenología** (Husserl) y el **existencialismo** (Heidegger y Sartre) al explorar la conciencia y la subjetividad.
- Dio lugar a críticas sociales, porque el pensamiento idealista coloca a la razón humana en el centro del desarrollo, lo cual promovió reflexiones sobre la libertad, la ética y el progreso social.

Preguntas

1. ¿Quién es considerado el precursor del Idealismo Alemán?

- a) Hegel
- b) Kant
- c) Nietzsche
- d) Descartes

Respuesta correcta: b) Kant

Justificación: Kant, a través de su crítica al conocimiento, estableció las bases del Idealismo al mostrar que la realidad depende del sujeto.

2. ¿Qué filósofo del Idealismo Alemán postula el "Yo absoluto" como principio central?

- a) Schelling
- b) Fichte
- c) Hegel
- d) Kant

Respuesta correcta: b) Fichte

Justificación: Fichte sostiene que el Yo absoluto es la fuente de toda realidad.

3. Según Hegel, ¿cómo se desarrolla la historia y la realidad?

- a) A través de la lucha de clases
- b) Por la voluntad de Dios
- c) Mediante la dialéctica
- d) Por el empirismo

Respuesta correcta: c) Mediante la dialéctica

Justificación: Hegel introduce la dialéctica (tesis, antítesis, síntesis) como el motor del desarrollo histórico y espiritual.

4. ¿Qué concepto introduce Schelling para unir naturaleza y espíritu?

- a) La libertad humana
- b) El Absoluto
- c) El materialismo histórico
- d) La intuición empírica

Respuesta correcta: b) El Absoluto

5. ¿Cuál de los siguientes filósofos no pertenece al Idealismo Alemán?

- a) Hegel
- b) Kant

- c) Marx
- d) Schelling

Respuesta correcta: c) Marx

6. ¿Qué obra clave inicia el Idealismo Alemán?

- a) Fenomenología del Espíritu
- b) Crítica de la Razón Pura
- c) Sistema del Idealismo Trascendental
- d) El Capital

Respuesta correcta: b) Crítica de la Razón Pura

7. ¿Cómo concibe Hegel el Espíritu Absoluto?

- a) Como una conciencia individual
- b) Como un proceso histórico
- c) Como una abstracción natural
- d) Como la naturaleza estática

Respuesta correcta: b) Como un proceso histórico

8. ¿Qué herramienta filosófica inspiró Marx a partir de Hegel?

- a) La metafísica
- b) El empirismo
- c) La dialéctica
- d) El noumenon

Respuesta correcta: c) La dialéctica

9. ¿Cuál es la principal diferencia entre Fichte y Kant?

- a) Fichte propone un Yo Absoluto activo
- b) Kant niega la existencia de la moral
- c) Fichte abandona la razón
- d) Kant introduce la dialéctica

Respuesta correcta: a) Fichte propone un Yo Absoluto activo

10. ¿Qué corriente surge como crítica al Idealismo Alemán?

- a) Fenomenología
- b) Realismo crítico
- c) Materialismo histórico
- d) Existencialismo

Respuesta correcta: c) Materialismo histórico

Actividad Lúdica: "El Debate de los Absolutos"

Objetivo: Comprender las diferencias entre los filósofos del Idealismo Alemán y su impacto en el pensamiento social.

Instrucciones:

1. Divide a la clase en tres grupos: **Fichte**, **Schelling** y **Hegel**.
2. Cada grupo debe investigar y representar las ideas clave de su filósofo.
3. Organiza un "debate" donde los estudiantes discuten una cuestión social moderna (ej., el cambio climático, la desigualdad social). Cada grupo debe defender cómo su filósofo resolvería la situación:
 - ¿Cómo se aplica el **Yo absoluto** (Fichte)?
 - ¿Qué rol tiene la naturaleza en el problema (Schelling)?
 - ¿Cómo se manifiesta el progreso histórico y dialéctico en la situación (Hegel)?

Resultado esperado: Los estudiantes desarrollan pensamiento crítico y aplican las ideas del Idealismo Alemán a problemas contemporáneos, reflexionando sobre la influencia de esta corriente en la sociedad.